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传统家电企业站上数字转型风口国漫《中国奇谭》为何拥有众多“自来水”
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降了多少

在“辉瑞新冠药为何不愿意放低姿态”
“辉瑞新冠口服药为何灵魂砍价失败”等
质疑声中，Paxlovid的降价幅度被市场争
议。腾讯棱镜报道称，辉瑞实际的报价是
600多元，但距离国家医保局的底线还是
比较远。而据财新报道，辉瑞报价实际要
比600多元高很多，较1890元的价格基本上
没降。

2022年2月， 国家药监局附条件批准
Paxlovid用于治疗成人伴有进展为重症高风
险因素的轻至中度新型冠状病毒肺炎患者。3
月，Paxlovid纳入《新型冠状病毒肺炎诊疗方

案（试行第九版）》，并临时性纳入医保支付范
围，医保支付价为2300元/盒。之后，Paxlovid
由2300元/盒下调至1890元/盒。 按最高报销
比例（90%）计算，Paxlovid的最低自费价是
189元。

从全球价格看，Paxlovid在美国由政府
采购， 一盒定价为530美元。 欧洲的定价为
600-700美元。Paxlovid能否再进一步降价
是2022年国家医保谈判的一大关注点。根据
国家医保局1月8日晚披露的消息，Paxlovid
因生产企业辉瑞投资有限公司报价高未能
成功。

医疗战略咨询公司Latitude�Health创始
人赵衡表示，Paxlovid需求旺盛、竞争优势突
出以及国内还未授权仿制药生产等因素或让

辉瑞不愿大幅降价。同时，大幅降价可能影响
其他区域的定价，若调整全球定价，辉瑞的利
润肯定受影响。

数据显示 ，2022年前三季度 ， 辉瑞
Paxlovid全球销售额累计达170.8亿美元。

市场竞争

虽然Paxlovid未能通过谈判纳入医保目
录， 但根据近期国家医保局会同有关部门联
合印发的《关于实施“乙类乙管”后优化新型
冠状病毒感染患者治疗费用医疗保障相关政
策的通知》要求，包括Paxlovid在内，医保都
将临时性支付到2023年3月31日。

3月后的市场又将会怎么变？日前有消

息称， 国家药监局作为中方牵头部门正与
辉瑞就Paxlovid的仿制药合作进行谈判，
并特别提到华海药业、石药集团。北京商报
记者联系了石药集团， 但截至发稿未收到
回复。

华海药业相关人士对北京商报记者表
示，“目前我们公司正配合辉瑞加速推进
Paxlovid本地化生产项目的各项工作， 以保
障Paxlovid在中国市场的充足供应， 持续满
足中国患者的新冠治疗需求”。

“仿制药的上市，包括默沙东新冠口服药
莫诺拉韦胶囊的定价以及后续新冠口服药的
获批都可能对Paxlovid的价格产生影响。”赵
衡分析认为， 这同时需要看患者对新药的接
受程度。

莫诺拉韦胶囊获批后，已被纳入新型冠
状病毒感染诊疗方案（试行第十版），首批莫
诺拉韦胶囊已抵达外高桥保税区仓库。对于
定价问题，默沙东相关负责人对北京商报记
者表示，在全球范围内，默沙东致力于在获
得授权或批准后，加速提升莫诺拉韦广泛、
公平、可负担的患者可及；在中国，这一承
诺不变。“我们基于世界银行对各国应对大
流行病提供资金能力的分类， 进行分级定
价，这一定价框架旨在使患者快速获得莫诺
拉韦。”

进入III期临床阶段的国产新冠口服药方
面，先声药业给出时间表，预计旗下新冠治疗
药物SIM0417最快于2023年2月上市。

北京商报记者 姚倩

在辉瑞Paxlovid因价高谈判失败后，1月9日，“辉瑞新冠药为何不愿意放低姿态”“辉瑞新冠口服药为何灵魂

砍价失败”引发热议。业内人士分析，Paxlovid目前需求旺盛、竞争优势突出以及国内还未授权仿制药生产等或是

辉瑞不愿接受大幅砍价的原因。与此同时，市场传出国家药监局作为牵头部门正与辉瑞就Paxlovid的仿制药合作

进行谈判的消息。“无缘”医保后，Paxlovid将何去何从，Paxlovid仿制药以及国产新冠口服药谁又能补位？
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豆瓣评分9.5分
登顶华语口碑剧集周榜

《中国奇谭》 的开播让国漫在2023年
开年之际沸腾起来。

公开资料显示，《中国奇谭》 由8个植
根于中国传统文化的独立故事组成， 包括
《小妖怪的夏天》《鹅鹅鹅》《林林》《乡村巴士
带走了王孩儿和神仙》《小满》《玉兔》《小卖部》
《飞鸟与鱼》。 影片涵盖多种美术风格以及制
作手法，既有传统的二维、剪纸、偶定格动画，
又有CG、三渲二等现代技术，还有将素描
与中国水墨韵味相结合的创新尝试。

截至目前，《中国奇谭》已上线前三集
内容，多个平台的评分均居高不下。在豆
瓣电影上，截至1月9日17时30分，《中国奇
谭》的评分达到9.5分，超7万评价中，五星
评分占比达80.4%， 三星及以下评分的占
比不足5%，并登顶豆瓣一周华语口碑剧集
榜。 与此同时， 在播出平台哔哩哔哩上，
《中国奇谭》的评分则达到9.9分，播放量累
计超4200万。 而在微博上，《中国奇谭》也
屡屡引发热搜话题，其中“中国奇谭”“中
国奇谭封神”等话题的阅读量均已破亿。

多位网友在观看后纷纷表示“一集封
神”， 其中网友张妍向北京商报记者表示，
看第一集时就瞬间被吸引住，虽然第一集只
是二维动画，但水墨画风一下就有了中国传
统文化特有的味道，短短20集的时间在讲述
小妖怪故事的同时， 也映照着人们当下的
生活，这才是真正有深度有特色的国漫。

官方周边
应时开售居淘宝热趋榜第二位

随着《中国奇谭》的爆火，相关官方周
边也应时开售， 并以725万的热度在淘宝
热趋榜上排在第二位。

打开上海美术电影制片厂官方天猫
旗舰店可以看到，《小妖怪的夏天》 冰箱
贴、《小卖部》香囊均在销售中，其中《小妖
怪的夏天》冰箱贴月销过百件。而此前曾
有网友透露，店内还有《鹅鹅鹅》套娃售
卖，但截至北京商报记者发稿时，已无法
在店内搜索到该产品。 据旗舰店客服透
露，“套娃已经没有了， 后边应该会有，可
以关注下”。

近年来，上海美术电影制片厂在周边
上频频布局，不仅推出《大闹天宫》《葫芦
兄弟》《天书奇谭》等经典动画作品的官方
周边，涵盖发套、水杯、日历、卡套、帆布包
等不同品类，吸睛无数，且在1月7日，天猫
旗舰店刚刚上线《大闹天宫》孙悟空毛绒
公仔，销售页面显示，截至目前月销已超
过400件。

“延长产业链、挖掘IP衍生价值是影
视行业近年来探索的重点领域， 而成立
于1957年的上海美术电影制片厂积累了
大量经典动画IP， 在开发周边上拥有优
质资源。”数字文创产业智库研究员李
杰认为， 此次在动画剧集上线初期同
步开售官方周边， 也代表着上海美术电
影制片厂在创作作品阶段便已对周边进

行筹划、制作，由此能够在作品正热时抓
住时机将周边推向市场， 与剧集热度相
辅相成。

押宝中国特色幕后公司
竞得“自来水”

《中国奇谭》 总制片人李早曾在接受
媒体采访时表示，“这么高的评分也超出
了主创团队的预期。在中国传统神话故事
基础上， 融入能让当代人产生共鸣的内
容，这是《中国奇谭》现在有很多‘自来水’
的重要原因之一”。

对于《中国奇谭》的市场反馈，北京商
报记者联系剧方， 截至发稿暂未得到回
应。电视评论人孙禹认为，纵观火热出圈
的国产动画，无论是《小蝌蚪找妈妈》《大
闹天宫》《哪吒闹海》《南郭先生》 等上个
世纪的经典作品， 还是近年来获得高票
房的《西游记之大圣归来》《哪吒之魔童
降世》《白蛇：缘起》等作品，均有一个共
同的特点，那便是离不开中国文化，这既
能贴近国内受众，也令作品呈现出独一无
二的色彩。

现如今，国内相关公司也在持续推出
具有中国文化特色的题材。以哔哩哔哩为
例，除了当下播出的《中国奇谭》外，去年
底还公布了49部动画作品创作计划，包括
《镇魂街第三季》《百妖谱·司府篇》等续作
以及《七侯笔录》等新作。

此时此刻，国内观众也表现出更多对
中国文化特色动画作品的需求。动漫迷林
嘉雪表示，国内拥有大量素材可以讲述出
或温暖、或热血、或深刻的故事，创作时也
有水墨等其他国家难以模仿的方式，这才
是国内需要的动画作品。

在李杰看来，从1922年首部国产动画
作品诞生，2023年恰好是中国动画进入新
百年，而通过在传统题材、中国文化故事
中寻找素材与灵感，并与当下时代进行结
合， 借助贴合新时代观众的表达方式，让
中国动画迈上一个新台阶。

北京商报记者 郑蕊

2023年正是中国动画新百年之际，此时，由11个导演创作的8集系列动画短

片集《中国奇谭》让国漫的声势再次崛起。截至1月9日17时30分，《中国奇谭》不

仅登顶豆瓣一周华语口碑剧集榜，五星评分占比也超八成，尤其是片中对于中

国妖神志怪文化挖掘创作的角色形象，以及极具中国风，将二维、剪纸、中国水

墨等特色融入的画面，让不少网友纷纷直呼“一集封神”“这才是国漫特有的味

道”。而随着《中国奇谭》的爆火，背后出品方上海美术电影制片厂及哔哩哔哩也

再次映入众人的眼帘。

2022年3月

Paxlovid在美国由政府采购

欧洲的定价为600-700美元

近日，中共中央、国务院对外发布了《关于
构建数据基础制度更好发挥数据要素作用的意
见》（以下简称“数据二十条”）。1月9日，北京商
报记者采访了部分消费电子、家电类企业。记者
发现，“数据二十条”对于在数字化、智能化转型
中的科技企业来说，可谓影响深远，这些企业在
数据领域中不断挖掘新增长点的同时， 也正借
助“互联互通”构建未来生态。

有关分析认为，经过十余年的发展，物联网
数据已成为数据要素市场的重要来源， 由于物
联网数据的特殊性，在过去多年中，还未形成针
对物联网的数据要素相关制度。本次“数据二十
条”的重磅发布，在推动整体数据要素市场快速
发展的同时， 对于建立物联网数据要素相关制
度尤其是产权制度提供了重要参考。

工信部数据显示，截至2022年8月底，我国
移动物联网连接数达16.98亿户，首次超过移动
电话用户数；此后，移动物联网发展步伐不断加
快，截至2022年11月末，连接数进一步攀升至
18.18亿户。

目前物联网这个万亿市场里， 诞生了一批
领头羊企业，比如坚持“屏之物联”战略路径的
京东方、坚持数字化转型的长虹等。

如今越来越多的企业在政策保障下， 向数
据产业寻觅新的增长点。近日，有消息指出，工
信部、国家发改委、财政部、国家监督总局联合
授予长虹智慧显示工厂等99家工厂为“2022年
度智能制造示范工厂”。

长虹相关负责人对北京商报记者表示，长
虹已经在数字化转型中取得了不少亮眼的成
就， 作为家电业中走在数字化转型最前端的企
业，如今长虹已经难以用“家电长虹”来概括，随
着数字化转型的不断深化， 长虹不仅在生产经
营等层面获得了显著成果， 同时深入产业中上
游，掌握底层逻辑以及大数据，为国家层面的产
业数字化转型升级， 起到了重要的推动作用和
模范作用。

京东方科技集团董事长陈炎顺在2022年
12月27日发表的署名文章表示，京东方将贯彻
落实“屏之物联”战略，构建物联网总控平台，围
绕多年积累的半导体显示领域的核心能力与资
源，推动“显示技术+物联网应用”深度融合，全
面赋能金融、零售、出行、健康等各大应用场景，
引领全产业迈入万物互联的全新时代。

产业观察家洪仕斌指出， 家电生产与数据
使用息息相关， 在如今国内家电保有量来到高
位的背景下， 家电套系化、 智能化转型迫在眉
睫，物联网则为其提供了重要的转型机会，家电
企业数字化转型， 并不仅体现在单个产品或某
一系列产品上，将原本孤立的用户需求分析、市
场预测、生产计划等环节的数据流打通，从而实
现智能生产更加重要。

数字化的改革不仅能够进一步完善电器产
品形态、提升营销渠道，更重要的是，数字化带
来的生产效率的提升，将促进新技术更快普及，
给沉寂多时的家电市场提供出货动力。

例如8K电视由于较为昂贵的价格，使得其
难以走入千家万户， 根据调研机构Omdia统
计，去年全年，全球8K电视仅出货35万台，占
比仅为0.15%， 这个数字甚至比2020年还下滑
了18%。

长虹作为老牌电视企业， 也在数字化的加
持下，大幅降低了8K电视生产成本，长虹相关
负责人谈到，8K电视作为长虹近两年的王牌产
品，在智慧显示工厂的加持下，成本得到极大程
度降低，在电视市场中拥有不俗的竞争力。

数字化带来的不仅是降本增效，“互联互
通”也将成为家电出货热点，中国家用电器研究
院副院长曲宗峰指出，到2025年，预计具有运
算功能、 能够与用户进行信息交互的智能家
居市场规模将突破8000亿元， 具有足够的成
长空间。

据华为消费者业务软件部总裁王成录透
露，美的、九阳和老板电器将会很快发布搭载鸿
蒙OS的家电产品。这些家电产品将可与多个设
备实现协同， 比如手机可以直接通过碰一碰等
方式把菜谱参数投放到烤箱中； 手机还可以把
穿戴设备收集的用户身体信息推送给料理机，
料理机会推荐针对性的菜谱。

“中国所有的力量都应该团结起来，生态才
能枝繁叶茂。华为迈出了关键一步，希望为行业
伙伴树立信心。”王成录说。

洪仕斌认为，5G、AI、物联网等数字化技术
将赋予家电企业重要契机，随着“家电二十条”
的落实， 有可能出现更加综合的数据领域平
台型企业以及数据综合服务商， 这些单位将
成为家电企业“数据后盾”，帮助其在主业上
走得更远。 北京商报记者 金朝力 王柱力


